

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IX.- Número 3.016

SUSCRIPCIÓN (En la Isla al mes ptas. . . . 1'50
Resto de España 1'75
Extranjero 2'50)

Mahón lunes 30 de Marzo de 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva — Teléfono, 123

Consultorio

Médico-quirúrgico de especialidades

(Calle Nueva, núm. 7)

Análisis químicos completos y micrográficos
a cargo de los Doctores

ERESPO: Médico primero de Sanidad de la Armada. Enfermedades secretas y de la piel.—De once a una (mañana) y de seis a ocho (noche).

BELLOJIN: Médico de Sanidad Exterior, por oposición. Enfermedades del pecho. (tuberculosis).—De cuatro a seis tarde).

FIOL: Médico segundo de Sanidad Militar. Enfermedades de la garganta, nariz y oídos, y cirugía general.—De dos a cuatro (tarde).

Todos contra la guerra y la guerra contra todos

He aquí la estrambótica situación de España. ¿Quién defiende la guerra? ¿Quién la apaña? ¿Quién la ensaiza como un bien nacional? Nadie. En público nadie. Los más belicosos alegan disculpas, atenuaciones: dicen que es un mal necesario, una fatalidad, un compromiso de honor, una consecuencia de los tratados, en lo que se engañan a sí mismos, única atenuante de su engaño a los demás.

Maura fué a la guerra a la fuerza, en la misma situación de ánimo que el país que tampoco la quería. Y véase lo que son las cosas y a dónde llega la lógica maurista; el gobernante que no quería la guerra, fusiló, canónea, acuchilla, prende, confina, deporta y ejecutó a los buenos españoles que opinaban como el presidente que participaban de su odio a la guerra. No se ha justificado la semana gloriosa tan bien como lo ha hecho, sin querer, el señor Maura y Gamazo.

No quería la guerra el señor Maura y alencendió en el Rif, poniendo a los imperiales contra el Roghi y a los jefes de cabila, como el Mizzán, que tanto nos dió que hacer, contra el mismo Roghi. No quería la guerra, ni pactaba con rebeldes, atento a la soberanía del sultán, al que, con el mayor respeto, usurpa la Restinga y Cabo de Agua. No quería la guerra, y sin embargo, basta que la quisieran dos mercachifles franceses, supuestos agentes de una Sociedad exploradora de minas mal adquiridas, porque se compraron al Roghi, no al sultán, para que el señor Maura ocupé posiciones y reúna contra nosotros formidables harcas. El que no reconoce la autoridad del Roghi, da por ilegales las concesiones mineras hechas por el sultán de Zuluán a franchutes de Batignole. ¡Qué estadista! Pero él no quería la guerra y, por no quererla, se limitó a ordenar que nuestros soldados asomaran las narices por la posada del Cabo Moreno y las faldas del Gurugú. El no quería la guerra, los que la quisieron fueron los rifenos, y bien lo demostraron en la batalla en que mataron a Ibañez Marín y en el desastre español del Barranco del Lobo. Si Maura llega a querer la guerra, ¿qué hubiese pasado? Probablemente, de seguro, nada; entonces no habría ha-

bido guerra. Así es de contradictorio ese hombre.

Moret tampoco quería la guerra y gracias a la implacable hostilidad de Maura y a la traición de Romanones y García Prieto, es el único que puso sus actos en consonancia con sus deseos. El Gobierno de los cien días es el oasis de la historia política de Moret.

¿Y Canalejas? Abominaba la guerra, exacerbaba la guerra. La llamó maldita. Afirmó que él iría de buena gana a una de las manifestaciones que contra la guerra realizó la Conjuración republicano-socialista. ¡Qué había de querer la guerra, Canalejas! Pues sin quererla nos metió en la campaña del Kert después de ocupar posiciones, de engosinar a los cabileños comprándoles, y de realizar avances imprudentes. En Septiembre de 1911 empezó esa nueva campaña, provocando las revueltas de la provincia de Valencia. Fué el ministro de la Guerra al Kert y sufrimos algún revés y muchas y sensibles bajas. Pero Canalejas no quería la guerra. Hay que agradecerle a él y a general Luque que no acometieran el proyectado disparate de conquistar las cabilas costeras al Peñón de Ahucemas. Y hay que celebrar el buen resultado de la ocupación de Larache y Acazaquivir.

En su testamento puede decirse de él el infortunado Canalejas a sus sucesores la ocupación de Tetuán, causa de la campaña en que todavía estamos envueltos y que sostuvo Romanones, a pesar de no querer la guerra.

Con los señores Canalejas y Romanones han sido ministros los señores García Prieto y Gasset. Algo dijo el segundo una vez contra la guerra, pero el hecho es que fueron los dos ministros en plena campaña. El señor García Prieto no sabemos que pusiera reparo alguno a la imprudente ocupación de Tetuán si bien es verdad que debió de haber muchas vacilaciones en aquel Gobierno a juzgar por las órdenes y contra órdenes con que se mareaba al general Alfau. Pero ello es que, sin querer la guerra, la provocó el Gobierno de Romanones y la encontró, lo que es todavía peor, con la inútil barbarie de las razias.

García Prieto y Gasset tampoco quieren la guerra. No la quiere el señor Sánchez de Toca. Y de la guerra ha renegado su único panegirista, el doctor Maestre.

Tampoco quiere la guerra el señor Dato, quien, al decir de «El Im-

parcial», ha resistido el comprometer la paz en la zona pacificada, lo cual quiere decir que se ha opuesto al disparate de ayudar a los franceses para que ocupen Taza. Si es así, benemérito de la patria resulta el señor Dato; pero nos da miedo el saber que es enemigo de la guerra, porque esa enemiga, como la de sus predecesores, puede llevarnos a nuevas campañas o a prolongar la actual indefinidamente.

Nadie quiere la guerra, y la guerra sigue para daño de España. Todos contra la guerra y la guerra contra todos. ¿Cuándo se ha visto cosa igual?

Las guerras coloniales tenían adictos, gentes equivocadas, para las cuales era preciso aplastar a los rebeldes. Pruebas de esta conformidad con la guerra por parte de muchos españoles, son el entusiasmo que despertó el envío del general Weyer, el recibimiento que se hizo a Martínez Campos y el escándalo que hasta en espíritus republicanos despertaba la campaña de Pi y Margall, que casi fué un soniquito. La absurda guerra contra los Estados Unidos tuvo en España impulsores, apologetas y entusiastas callejeros. Todos aquellos malos españoles que se desgajaban cantando la Marcha de Cádiz. El frenesí que despertó la guerra de África es conocido de todos, aún de los más jóvenes, porque se ha contado de generación en generación y queda en libros y romances. La fatal campaña contra el Perú aún tiene ensañadores. Las guerras civiles apasionaron a carlistas y a liberales; sólo españoles superiores como Larra y don Fernando de Castro abominaron de la fratricida lucha en que media España estuvo a punto de morir a manos de la otra media. Y la guerra de la Independencia a contados afrancesados dejó de arrastrar con entusiasmo frenético.

Esta es la única guerra que se hace a la fuerza, sin convicción, sin quererla, antes considerándola una calamidad pública.

¿Por qué se hace, entonces? ¿Para quién se hace? Continuarla es un delito de lesa patria y una demostración inequívoca de estolidez.

DICE DOÑA EULALIA.

Memorias de una infanta

Según los datos oficiales, se publican en España 33.000 periódicos, y, sin embargo, que sepamos, ninguno dijo hasta la fecha una sola palabra de cierta nota sensacional que se ha registrado en Londres, capitalidad de la Gran Bretaña, este poderoso que nos protege y que tan directamente influye en la marcha de los asuntos de nuestra nación, Inglaterra, nuestra tía política, el pueblo que da esposas a nuestros Monarcas, buques a nuestra escuadra, normas a nuestra política exterior y hasta procedimientos electorales al señor Dato.

En Londres aparece una revista que tiene una tirada de más de quinientos mil ejemplares, y se titula «The Straud Magazine». En esta revista se vienen publicando desde hace tres semanas unas memorias, que han sido causa de muchos comentarios por parte de la Pensa europea, que se refieren exclusivamente a España, y van avatorados por la de

una infanta de la familia reinante española.

Son las «Memorias de la Princesa de sangre real doña Eulalia de Borbón», que la revista «The Straud Magazine», ha comprado a S. A. por la no despreciable suma de cinco mil libras esterlinas.

Tres cuadernos han salido, y todos van acompañados de sugestivos grabados. En el último número aparece el relato de cómo se arrancó a Fernando VII la derogación de la ley Sálica.

Doña Eulalia confiesa que en el lecho de muerte se vió el Rey Fernando amenazado, y firmó, para que no le maltrataran en los instantes postreros de su agonía.

Esta parte del libro nos parece bien; pero el resto de las «Memorias» nos ha producido impresión deplorable.

Doña Eulalia se expresa en términos de gran injusticia al hablar del carácter de los españoles, y al referirse desdenosamente a la miseria moral del país, que por un puñado de monedas a quila, según ella, sus fervores y sus entusiasmos.

El país es pobre, señora; pesan sobre sus espaldas gabeas y cargas muy superiores a nuestras fuerzas; pero es bueno y resignado, hasta el punto de pagar, sin regatear, pensiones anuales de 30.000 duros a Infantes que, viviendo fuera de España, olvidaron a la Patria y los deberes de corrección que le impone su alcurnia.

El país sólo tiene un grave defecto, y es su infinita paciencia, su falta de coraje, una gran debilidad moral, que muchas veces puede confundirse con cobardía.

Doña Eulalia de Borbón nos presenta como sucios, ignorantes, famélicos y zafios; esto lo dicen unas «Memorias» firmadas por ella, encabezadas con retratos suyos y que llevan por orla la gloriosa flor de lis, que no merece sufrir el ultraje de verse convertida en marca industrial, explotada por un «magazine» inglés.

El Monarca español, como jefe de la familia dinástica, y el Estado, que paga los derechos de Infantazgo a Doña Eulalia, deben intervenir en este asunto.

Seguramente no lo han hecho porque desconocían la publicación de estas «Memorias».

Ahora ya lo saben, se trata de «The Straud Magazine», de Londres, una revista que tiene 500.000 ejemplares de tirada. En la Embajada de Inglaterra de seguro que podrán darle razón.

Por nuestra parte sólo nos permitimos pedir a doña Eulalia, con todos los respetos debidos a la dama, que tenga un poco de caridad con los españoles. Si no por nosotros, señora, por las 350.000 pesetas al año que religiosamente pagamos.

CIRICI VENTALLÓ.

LOS COLEGIOS DE MONJAS

Niña muerta de hambre

Dice nuestro querido colega «El Socialista».

«Unas cuantas damas católicas, desocupadas y españolas entre las que figuran preeminentemente la señora de Urquijo, la duquesa de San Carlos y la viuda de Vernobil, dedicanse en esta población francesa a molestar con sus impertinencias a los españoles que aquí residen.

Hece dos años, una de ellas, la viuda de Vernobil, logró catquizar a un matrimonio establecido en San Juan de Luz, compuesto por un relojero llamado Emile Maas, casado con una española. Ofreció educar a una hija suya en cierto colegio que existe en Bilbao, campo de Volantín, número 1. Según dicha señora, viuda y católica, el a pagaría 80 pesetas mensuales por el sostenimiento de la muchacha en el colegio.

A los dos años de ingresar la niña, la superiora avisó a los padres que su hija estaba enferma de cuidado, y que les rogaba fueran a verla.

Fué la madre a Bilbao, encontrándose a su pequeña moribunda, con señales de una cruel privación. Dos días después falleció; pero no sin decir que moría de hambre, que la habían obligado a trabajar bestialmente y que por nada del mundo llevasen allí a sus dos hermanitas. La infeliz tenía al morir dieciséis años.

La madre quejóse a la superiora, convencida de que con 80 pesetas mensuales de pensión nadie se muere de hambre. Pero la superiora respondió que ella no recibía más que 25 pesetas al mes.

De suerte que a los padres se les engañó católicamente que es la manera más infame de engañar; se les arrebató una hija para hacerla trabajar como un ser irracional, en vez de darle la educación ofrecida, y como remate de tanta maldad se hace perecer de hambre a la criatura.

Dos veces habían enviado los padres 25 pesetas a la niña; pero los 10 duros no fueron vistos por la desgraciada niña ni devueltos a los remitentes. ¡Honradez católica!

Desde luego, el mejor remedio para estas infamias que a mansalva vienen realizando monjas explotadoras y damas que no parecen mujeres ni merecen ser madres, es que nadie entregue en sus manos los propios hijos so pena de pasar por un mal padre.

Pero, entretanto que enseñamos a conocer a esa gente ¿no podría la autoridad, el Gobierno practicar una investigación para evitar esos infanticidios católicos?—L.»

MISTRAL

Federico Mistral, el exquisito autor de «Mireya», el patriarca de Provenza, acaba de fallecer en su retiro de Maillant.

Federico Mistral, luego de una vida de trabajo incansante, de un alto trabajo en el que toda idealidad, toda idea noble, gande y altruista tuvo un lugar, muere a los 83 años, acompañado del amor, de la veneración, del entusiasmo de sus compatriotas.

El gran poeta, el delicado trovador, reflejó en sus poemas la Provenza fuerte, romántica, espiritual. Toda el alma de Languedoc se encarnaba en Federico Mistral. A su retiro de Maillant acudían sus conterraneos a rendirle homenaje de admiración y cariño. Su vida intensa y piadosa, una vida luminosa, quintaesencia del labor fecundo, había producido el fruto apetecido.

«Mireya», la obra-cumbre de la producción de Mistral, es uno de los poemas más hondamente espirituales de la literatura mundial.

Su muerte es una pérdida irreparable para la literatura francesa y para la intelectualidad de todos los países.

Maillant ha sido en estos últimos años la Meca de poetas y literatos. Todavía está reciente el homenaje de toda una nación al Exquisito, al Incomparable trovador.

Francia entera, con la representación nacional, el presidente de la República, acudió al retiro del genio. La raza rendía pleitesía al talento portentoso, a la exquisitez emotiva, a la potencia creadora del inmenso provenzal.

En Cataluña y en España entera, Federico Mistral tuvo grandes admiradores. Su nombre se pronunció constante-

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica etcétera, ejecutados con la máquina

DMÉSTICA BOBINA CENTRAL

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

SE RUEGA AL PÚBLICO VISITE NUESTRAS SUCURSALES

Todos los modelos a Ptas. 2.50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

COMPañIA SINCER DE

Máquinas para coser

Establecimientos para la venta en la provincia de Baleares

PALMA: Calle Jaime II. 4.
MAHON: Calle Nueva, 32.

UN TIMO NUEVO

Las botellas y los niños

Madrid 23.

Un nuevo procedimiento para timar a las personas caritativas ha sido puesto en circulación por unos cuantos «vivos», procedimiento que siempre les da resultados económicos satisfactorios.

El nuevo timo es el siguiente: un niño de corta edad marcha por la calle y lleva en sus manos una botella llena de agua, y, con toda intención, tropieza con un transeunte, se cae la botella al niño y se rompe en mil pedazos, perdiéndose el líquido.

El niño llora con amargura, pues manifiesta a gritos que su madre le pegará por haber tirado el aguardiente, por valor de una peseta, de que era portador.

Ante las lamentaciones de la criatura se reúne la gente, y la persona que fué la causa del accidente, compadecida, entrega al niño una peseta, o más, con cuya cantidad corre el chuelo a entregarla a su madre, quien le entrega otra botella llena de agua, y se repite la operación anterior.

Este es el nuevo timo, ante el cual la gente debe prevenirse.

Relación de números premiados en la Tómbola celebrada el sábado 28 a beneficio de las víctimas de la guerra de África:

Servicio de café de plata estilo imperio	12 200
Centro de plata y cristal	12 504
Tic y maceta de mayólica	682
Servicio para café de cobre	4 150
Figura para luz eléctrica	6 462
Limosnero de plata para señora.	27
Una bandeja de plata	10.367
Un limosnero de plata para niña.	3 643
Un portamonedas de plata para niño	10.630
Una licorera	9 695
Juego de porcelana para chocolate	12 913
Figura con licorera	7 036
Una tabaquera	8.848
Una falda bajera moaré	6 434
Una tetera búcara	9.394
Dos jarrones	11 351
Un abanico de tul	8.887
Una gorra para niño	5.822
Un dije para señora	8 768
Una figurita de porcelana	2 365

AVISO.—Los objetos premiados pueden recogerse en el Gobierno Militar de Mahón (Pabellón del señor Ayudante) previa presentación de la correspondiente papeleta.

Entre las papeletas no vendidas están las correspondientes a los premios, primero, noveno, oncenno y vigésimo. La Presidenta propondrá a la Junta que los objetos, que a ellos corresponde, se entreguen al Alcalde de esta ciudad para que puedan servir de base a la tómbola que anualmente se celebra a favor de los establecimientos de beneficencia.

DEL MAR

Movimiento de buques.
Salidas:
Día 28.—Para Barcelona a la hora de itinerario el vapor «Monte-Toro», con la correspondencia, pasaje y carga.

Entradas:
Día 29.—Procedente de la ciudad condal el vapor «Mahón», a las siete de la mañana.

También fondé a igual hora el cañonero español «Temerario», que se halla de apostadero en las Baleares. Después de permanecer algunas horas recibió orden para salir con rumbo a Ibiza.

El vapor «Ciudadela», procedente del puerto de su nombre, a las dos y media amarró fuste los talleres de don Antonio Parpal para sufrir un recorrido en las máquinas y calderas.

Esta noche zarpará para Palma el vapor «Isla de Menorca».

Mañana saldrá para Alcudia y Barcelona el vapor «Mahón».

También abandonará este puerto el vapor «Menorquín», que va a cubrir la línea Ciudadela-Alcudia-Palma en sustitución del vapor «Ciudadela».

Exploradores de España

Durante la presente semana, regirá el siguiente horario de conferencias:

Primer grupo
Martes, 31.—Aspirantes, de 18 a 19
Viernes 3.—Exploradores, de 20 y media a 21 y media.

Segundo grupo
Lunes, 30.—Aspirantes, de 18 y media a 19 y media.
Jueves, 2.—Exploradores, de 18 y media a 19 y media.

Tercer grupo
Miércoles, 1.—Aspirantes, de 18 y media a 19 y media.
Lunes, 30.—Exploradores de 20 y media a 21 y media

Sábado 4.—Para todos los exploradores Higiene

Enseñanzas teóricas
Aspirantes.—Capítulo I de la Cartilla hasta la página 15.
Exploradores.—Capítulo I y páginas 22 a 24 (Patriotismo y civismo).

Enseñanzas prácticas
Aspirantes.—Nudos, camillas y tripodes.
Exploradores.—Tripodes, telegrafía óptica, (16 primeras letras) y lectura de la brújula.

Mahón 27 Marzo de 1914.—El jefe de tropa, L. Lafuente.

Teatro Principal DE MAHON

Grandiosa sesión para hoy lunes 30

Marzo de 1914
PROGRAMA

Un drama de familia.
La amonestación.
Frialola.
Un niño hechizado, estreno.
Minutillo canta claro, estreno.
EL JOCONDO, dos partes, estreno.
A las 9 y cuarto.

NUEVO CINE Situado en la calle de Roig

Grandiosa sesión para hoy lunes

A las 8 y tres cuartos
PROGRAMA
Galanteador burlado.
Por su Reina.
Conciencia del Forzado.
Un niño hechizado, estreno
Minutillo canta verdades, estreno
EL JOCONDO, dos partes, estreno.

El artículo de Burguete

En «La Gaceta», diario gráfico de Melilla, se publicó el artículo del general Burguete que tanto ha dado que hablar a la prensa y a los políticos.

A continuación reproducimos dicho artículo con los mismos epígrafes con que aparece en el referido periódico:

Al conde de la Mortera

Habla un soldado

No; no es posible permanecer callados en estos instantes supremos para la nación, cuando como un eco resonante de la visita del general Lyautey, la indiscusión desata la lengua del conde de la Mortera con insidias que alcanzan a las altas instituciones y al Ejército.

Por lo que al Ejército se refiere—ya que lo demás está tan alto que no necesita de esta iridole de defensa—, no puedo dejar pasar en silencio esta desafortunada bellaquería insidiosa:

«Pues bien; apenas se nombró jefes ya no hubo en la zona norte de Marruecos sino ruido de espuelas y de sables, y no se oyó hablar de pacificación ni de reformas, sino de ascensos y de recompensas, de posiciones avanzadas, de muertos y heridos. (Grandes aplausos)» (La Tribuna de 21 de Marzo, llegada hoy.)

No, señor conde con suerte y consorte de la Mortera; a pesar de vuestra vida libérrica fácil de sabio y de político precoz carecéis de actividad cerebral suficiente y de prestigio moral bastante en vuestra

LA INFORMACIÓN

POR LO DE BENAGALBÓN

(De «El País».)

Saben nuestros lectores que nuestro querido amigo el diputado por Málaga señor Gómez Chais, envió al director de «El País» un telegrama quejándose del silencio de los ministros y pidiendo a la minoría republicana su concurso para «interesar con él» que se ordene el reconocimiento de los detenidos de Benagalbón por dos médicos civiles que los interesados designen, y el nombramiento de juez especial civil. (Así decía el telegrama fechado en Málaga el 16 de los corrientes)

El señor Castrovido se lo envió al presidente del Consejo de ministros al mismo tiempo que hacía suyas las peticiones del señor Gómez Chais y las apoyaba y defendía. El señor Dato le envía la siguiente carta que publicamos, porque en asuntos como este la publicación es indispensable:

«Señor don Roberto Castrovido.

Mi distinguido amigo: Se está practicando una información con intervención de médicos y autoridades civiles con motivo de las denuncias a que se refiere el telegrama que le devuelvo.

No creo que esas denuncias tengan fundamento, pero puedo asegurar a usted que, si lo tuvieran, seríamos inflexibles en interés del benemérito instituto, del buen nombre de España y de los que pudieran ser víctimas de tales atropellos.

Sabe usted que soy suyo afectísimo amigo s. s. q. b. s. m.,

E. DATO.

23 Marzo 914.»

Bien. La carta honra al presidente del Consejo. Nos da la grata noticia de la información con médicos civiles, y promete justicia, caso de confirmarse la denuncia. No es poco.

Hemos de limitarnos a insistir en que esos médicos civiles debe inspirar la confianza que el doctor «evilano» designado por el general Luque.

Médicos civiles reconocieron a los de Cullera y, sin embargo...

Para que esta información sea seria, imparcial, honrada, sería conveniente rodearla de las mayores garantías. ¿Cuál mejor que la designación de uno o dos médicos por los mismos detenidos?

Lo que precisa es que no haya dudas para pregonar a veces que no hubo palizas a 19 de los detenidos, o para castigar el desafuero, y, claro, que los primeros en alegrarnos de que todo fuese una patraña seríamos nosotros.

La industria cinematográfica

El consumo diario de películas es de 300.000 metros, o sea de cien millones de metros por año.

En París todos los barrios tienen cinematógrafos, y lo mismo sucede en los departamentos.

Según «Le Gaulois», en Marsella hay 40 salas cinematográficas, y en Lyon otras tantas, próximamente.

Calculábase en 200 los cinematógrafos que hay en París, y en más de 100.000 las personas que los visitan, solamente los domingos.

En Londres, el número es doble que en París, y en Nueva York hay más que en las dos capitales europeas citadas.

La última estadística manifiesta que funcionan 470 en Nueva York, y que son visitados al día por más de 300.000 personas.

Calculábase la recaudación anual en los cinematógrafos de los Estados Unidos en 275 millones de francos.

Academia de corte y confección

SISTEMA «MARTI»

único autorizado por el Gobierno de S. M. dirigido por la Profesora D.ª Ignacia Cervero de la Central de Barcelona
Calle del Rosario, núm. 21

La Profesora agradece al favor que le dispensa el público mahonés, en sus deseos de dar a conocer este incomparable sistema y se beneficia de los señores y señoritas de él, admitirá alumnos todo el mes de Marzo, quedando después definitivamente cerrado el curso. Se garantiza la completa enseñanza de corte y costuras de prendas en tres meses.



Le Printemps

SASTRERIA

Nueva, 2 Hannover, 1

Participamos a nuestra distinguida clientela y al público en general haber recibido las novedades de la próxima temporada de verano.

Le Printemps Olives Hermanos

mente con un respeto y una veneración unánimes.

Y hoy los intelectuales del mundo entero, los amantes de la literatura, los amigos de la poesía, acojidos por la noticia, lloran la desaparición del glorioso poeta.

El hueco que al abandonar el mundo deja Federico Mistral, es de los que jamás se llenan. Tras su vida material, perecedera, sigue esa otra, ayuna de odios, libre de rencillas, que la gloria, la inmortalidad, reserva a los elegidos.

Notable conferencia de Ortega Gasset

Para hacer la presentación de la Liga para la educación política española ha dado una conferencia Ortega Gasset en el teatro de la Comedia, que estaba atestado de selecto público

El tema de la conferencia fué «La vieja y la nueva política».

El conferenciante explica los pros y contras de la Liga.

Define que la política es obra del pensamiento y de la voluntad.

«Las ideas, para ser bien servidas, es necesario que antes sean bien queridas.

Los pueblos viven en perpetua juventud. Los partidos van aniquilándose. La España oficial y la España nueva no se entienden.

Los actuales partidos, a pesar de disponer de todos los resortes, viven en continuo sobresalto porque viven al día.

La nueva política no debe procurar la captación del gobierno, sino la vitalidad española. No es el Estado el enfermo, sino la raza.

Comparando el pasado con el presente se observa que no hay acumulación de energías.

El problema no es vivir con orden, sino vivir con paz jurídica y con orden público.

La bandera de la nueva política debe ser la muerte de la Restauración.

Hay que matar bien a los muertos. La Restauración ha sido la paralización de la vida nacional.

La característica española es haber brillado más como esforzados que como inteligentes.

Para mantener durante la Restauración la paz y el orden, no es preciso que se ataque ninguno de los problemas vitales de la nación.

Estudia la política de Cánovas, del cual dice que era un pensador erudito, pero un gran corruptor.

Dice que el año 1908 es la línea divisoria, y que todo español lleva en sí un hombre muerto, que pudo nacer y no nació.

Añade que llegará un día en que todos elegirán una hora para levantarse y pedir cuentas a la España oficial de su asesinato.

Dice que la Liga de la educación política no quiere nada con los partidos de la restauración.

Censura a los republicanos y muestra sus simpatías hacia el reformismo.

Alude a las formas de gobierno y dice que la Liga actuará en la monarquía, aspirando a nacionalizarla y exigirá justicia.

Dice que no puede desconocerse que detrás de Maura hay una realidad: el peso muerto de la raza.

Ataca su política.

Se ocupa de Marruecos y aboga por que se nacionalice el ejército.

Finalmente solicita el concurso de los hombres de buena voluntad para que la Liga pueda cumplir sus fines.

El orador fué muy ovacionado.

LORENZO PONS MARQUÉS.

Médico especialista en las enfermedades de los ojos.

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid.

Académico correspondiente de la misma.

Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta de 12 a 2. Anunciar y 18.

Academia de Corte

para señoras y señoritas

TALLER DE CONFECCIONES dirigidos por

Doña Felisa Morte de Roselló

ex-Directora de los Grandes Almacenes de EL SIGLO de Barcelona

Domicilio: Luna, n.º 8.—MAHON.

VICENTE GANZO

MEDICO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-alumno interno por oposición y premiado en los Hospitales de Madrid.

Ex-ayudante del doctor Albitos.

Fx-jefe clínico del Asilo de Santa Lucía de Madrid.

Consulta diaria

Pí y Margall núm. 26

OBRAS COMPLETAS DE

Mossen Jacinto Verdaguer

Volumen I

L' ATLÀNTIDA

60 céntimos. Véndese en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

vida, exenta de lucha, para juzgar la magnitud del heroico sacrificio de nuestra oficialidad resignada, que no fué a la guerra movida del delezable y mezquino impulso del interés, como se puede ir a una boda.

Vuestro buen padre sabe por qué se llevó de sopetón al Ejército a la guerra de Melilla, y vuestro buen suegro, el dueño de la empresa de los vapores Herrera, podría decir también, si viviera, por qué se llevó en tan malas condiciones al Ejército para pelear en la guerra de Cuba.

A uno de estos soldados del Ejército que llevan y traen unos y otros a la guerra y a la paz, resignadamente, se le puede pedir todo, menos que deje sin la debida réplica vuestras insidias, cuando por lazos de parentesco os toca, más que a nadie, callar.

General Burguete.

EL JUEGO EN MAHÓN

Como sabe todo el mundo, en esta ciudad se juega escandalosamente a los prohibidos en cafés, tabernas y casinos.

Se juega al monte, al reloj, al cacho y a las siete y media, sin recatarse poco ni mucho.

Ya sabemos que el señor Delegado del Gobierno, con muy buena voluntad, ha dado órdenes para que cesara el abuso; pero, sea por lo que fuere, tales órdenes se han cumplido solamente durante dos o tres días, volviendo luego a las andadas con mayor fuerza que nunca, y llegó a decirse de público que la orden de cesar el juego quedaría sin efecto tan pronto regresara de Palma un señor que habla ido allí por asuntos políticos.

De todos modos, y sea o no cierto lo que se dijo, creemos que ha llegado ya la hora de que cese un abuso que produce muchos disgustos y hace derramar muchas lágrimas y embrutecer a mucha gente.

Esperamos que este aviso nuestro será oído; pero en caso contrario estamos dispuestos a repetirlo cuantas veces sea preciso y con la energía que fuere necesaria.

Crónica local

Esta noche debe celebrarse la Asamblea de la Juventud Republicana.

El acto tendrá lugar en la Casa del Pueblo a las nueve de la noche y es de esperar que a él concurrirán todos los correligionarios que tengan deseos de trabajar con fuerza a favor de los ideales republicanos.

Nuestra Juventud se propone entrar en una nueva era de actividad reuniendo los elementos necesarios para la propaganda de nuestros ideales hasta conseguir el triunfo de la Democracia y la Libertad.

El acto de esta noche debe ser el punto de partida de una firme y resuelta campaña para despertar las energías del pueblo republicano.

Han tomado posesión de sus respectivos mandos el teniente general don Francisco Borbón Castell, capitán general de Baleares y el general de división don Francisco Rodríguez, gobernador militar de Menorca, que ha estado una temporada fuera de esta isla.

Nos place enviar a esas respetables autoridades militares nuestro atento saludo de bienvenida.

Por la Delegación del Gobierno en Menorca se ha concedido autorización al vecino de San Luis don Benito Portella Sintes para que con una «galea» pueda conducir pasajeros.

Chocolate «Glutanol», ANTIDIABÉTICO. Venta, Antonio Cantamisa.—Hannóver, 2.

Por el sargento de Guardia Civil que presta servicio en Ciudadela se ha dado parte a esta Delegación del Gobierno del siguiente hecho ocurrido en aquella ciudad:

El 19 del actual entre las 12 y las 21 (nueve de la noche) en la casa de don Francisco Fedelich se sustrajeron 120 pesetas del cajón de una cómoda. La puerta de la casa durante aquellas horas estuvo entornada.

Como sospechosos fueron detenidos los hermanos Francisco y Antonio Roudaveis, de 14 y 16 años respectivamente y Victoriano Mir Canet que tiene 12.

Con el atestado correspondiente fueron puestos a disposición del señor Juez sin entregar cantidad alguna por no haber a habido en las diligencias.

Chocolate «Glutanol», ANTIDIABÉTICO. Venta, Antonio Cantamisa.—Hannóver, 2.

La anunciada excursión de los Exploradores al Escudo de San Antonio se suspendió ayer y se efectuó al encinar de San Isidro por haberse enterado los instructores de que en aquella finca hay un enfermo de tifoidea.

En las secciones dadas en el Teatro Principal, Nuevo Cine e Ideal Cine, antes de anoche y ayer tarde y noche, se desarrollaron interesantes películas. Asistió numerosa concurrencia.

El exceso de original nos priva hoy de tratar más extensamente de este asunto en la sección Espectáculos.

Recomendamos la lectura de los programas que se anuncian para hoy.

El ministro de la Guerra estudia desde hace días la propuesta de recompensas, período de 24 de junio hasta 31 de diciembre de 1913.

Cuando termine el «Diario Oficial de la Guerra» la publicación de la propuesta de recompensas a la tropa en igual período, el general señor Echagüe llevará a la sanción del rey la propuesta de recompensas a jefes y oficiales.

Esto será en los últimos días de la próxima semana.

F. VALLADOLID

Médico especialista en las enfermedades del Estómago e Intestinos

Consulta diaria de 11 a 1 y de 7 a 8 Anuncivav núm. 16

Consultorio Médico-Quirúrgico

Un frasco de «Agua Colonia Oribe», en el tocador de una mujer, es la mejor prueba de su buen gusto y elegancia.

En la última sesión de la diputación provincial quedó aprobado un dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo que con cargo al capítulo de imprevistos se abone al Ayuntamiento de Mahón la cantidad de 1812'42 pesetas en concepto de subvención por obras realizadas en el Instituto General y Técnico de esta ciudad.

Ayer tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo don Clemente Pons, fabricante de monederos, el cual viene de hacer un viaje por el extranjero para dar a conocer los productos de su fabricación.

Interrogado dicho señor nos manifestó viene muy animado de su excursión, pues ha logrado hacer pedidos de importancia.

Felicitamos a dicho señor y le deseamos prospere en sus negocios, ya que de esta manera ha logrado dar más impulso a la fabricación de monederos, una de las industrias que viene sosteniendo a tantos obreros en la isla.

SE VENDE.—Una casa recién construida, con tres pisos, porches y terrado, un sótano capaz para cualquier industria, y dos cisternas.

Se vende al contado, a plazos o a renta vitalicia. Darán razón, plaza San Roque n.º 5.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

MISCELANEA

Barcelona 29, 6'15.

Madrid.—E día 1.º de Abril, en cumplimiento de lo que dispone la real orden de convocatoria, darán principio los exámenes de ingreso en la sección de radiotelegrafía.

Los exámenes se verificarán en la Escuela general de telegrafía, empezando a actuar el primer grupo a las nueve de la mañana.

Dicho grupo lo constituyen los diez primeros opositores inscriptos. El ministro de la Gobernación estudia la implantación del giro postal internacional, dando todas las formalidades necesarias para la regularización del servicio.

El general Silvestre estuvo en la Presidencia conferenciando extensamente con el señor Dato, tratando de la situación del Garb.

El general Silvestre expuso con los más minuciosos detalles el desarrollo que ha tenido hasta ahora nuestra acción pacificadora en aquella región de Marruecos.

Afirmó el general Silvestre que toda la zona sometida a su mando está pacificada completamente, pues las agresiones que realizan los moros contra nuestras posiciones, las efectúan algunas bandas de merodeadores que viven del robo y del pillaje.

No está fijada todavía la fecha en que volverá el general Silvestre a Larache para encargarse de nuevo del mando de aquel territorio; pero no retrasará su regreso muchos días.

Ferrol.—Se ha recibido la noticia de que entre los nuevos proyectos que prepara el ministro de Marina figura la supresión del cuerpo de infantería de Marina.

Las escalas de jefes y oficiales se asignarán, hasta su completa extinción, a los diversos servicios de la Armada.

Burdeos.—Ha sido arrestado por la policía el sepulturero Pedro Minot por violación de sepulturas.

El reconocimiento practicado en su domicilio ha dado por resultado el hallazgo de joyas, cabello y otros efectos en gran número.

LA POLITICA

El Parlamento

«El Imparcial» publica opiniones de varios personajes políticos acerca del próximo Parlamento.

El señor Villanueva ha dicho que en virtud de aquella ley de que que un ser produce otro semejante, este Parlamento tendrá todos los defectos que le transmitirá el Gobierno que nació anormalmente y que en las Cortes será derribado, pues perjudica al régimen constitucional.

El señor López Muñoz estima que las Cortes son natural reflejo de la crisis por que atraviesan nuestros partidos políticos, adoleciendo de vicios de constitución que pueden hacer infecunda a labor legislativa.

El señor Azcárate ha dicho que el nuevo Parlamento es una incógnita difícil de resolver.

Pablo Iglesias opina que este Parlamento no tendrá larga vida y provocará la caída del Gobierno.

Estima que si por consecuencia de los debates, que serán muy agitados, se logra que cese la guerra, será la mejor labor que se habrá hecho.

El señor González Besada se ha abstenido de emitir juicio, puesto que es el designado para la presidencia de Congreso y podría colocarse en situación delicada.

El señor Maura no ha querido tampoco exponer opinión porque con

ello quebrantaría la abstinencia que viene guardando.

Dato y los periodistas

El señor Dato estuvo en Palacio despachando con el rey; después se trasladó a la Presidencia, donde recibió a los periodistas.

El jefe del Gobierno mostró su extrañeza de que aun persista la huelga fabril en la cuenca del Ter, en Cataluña, pues precisamente se dió el decreto a raíz de haber estallado el conflicto regulando la jornada.

Con el o parece que debía haberse normalizado el servicio; pero a juzgar por los hechos, no ha debido interpretarse bien aquella disposición.

Precisamente el reglamento fué objeto en el seno de Instituto de Reformas Sociales de una detenida discusión y lo redactó la ponencia teniendo en cuenta las aspiraciones de los obreros.

Un periodista preguntó al señor Dato si se hacía algo para resolver el conflicto de los farmacéuticos.

El jefe de Gobierno contestó: —El conflicto, aunque parezca fácil de resolver, es muy complejo, porque afecta a intereses encontrados.

El ministro de la Gobernación lo estudia con verdadero empeño, y para asesorarse más ha pedido informes al Consejo superior de Sanidad.

—Parece que algunos elementos tratan de imponerse.

—Eso sería un mal, porque las coacciones imposibilitarían la acción del Gobierno.

—No sería mejor conceder un puesto en las farmacias en lingio a las mujeres que estudian la carrera?

El señor Dato, que no entendió la pregunta, creyó que le hababan del voto de la mujer, y dijo:

—Ya dije otro día que estoy conforme en que se conceda a las mujeres alguna ventaja, porque me parece bien en todo movimiento colectivo inspirado en un ideal; pero me parece censurable que para conseguir un propósito se apele a destruir faroles y jardines y hasta se atente contra las personas.

Por eso, todas las simpatías que puedan tener las sufragistas han de cambiarse en oposición.

Las sufragistas tienen en Inglaterra una organización muy perfecta, y es lástima que la echen a perder con sus intemperancias.

Otra carta de Maura

Palma.—El señor Maura ha dirigido una carta al presidente de la Juventud Maurista agradeciendo el telegrama que éste le dirigió para felicitarle por el éxito moral alcanzado en las elecciones de Madrid.

Dice en ella que aunque haya permanecido retirado de la contienda, como lo está de la política, agradece la felicitación, pues durante mucho tiempo se ha esforzado en lograr que sea efectiva la asistencia de los ciudadanos a la vida pública, que este es el único remedio de los males que lamentamos y es también la mejor defensa de los intereses nacionales y permanentes.

Barcelona 30, 6'15.

Opinión de don Melquiades

El jefe de los reformistas, señor Melquiades Alvarez opina que las Cortes que van a reunirse serán infructuosas.

La descomposición interna de los partidos aleja toda confianza en la política.

Otras opiniones

El señor Giner de los Ríos dice que no recuerda haber visto jamás tantas actas sucias como las que hoy están pendientes de informe del Supremo.

El señor Cambó augura larga vida al Parlamento, durante cuya actuación se sucederán varios gobiernos.

Paraiso

Zaragoza.—Importantes elementos pidieron que se nombrara senador vitalicio al señor Paraiso.

El señor Dato se mostraba favorable a la solicitud.

El señor Paraiso declinó el nombramiento.

Maura

Dícese que en una de las primeras sesiones del Congreso el señor Maura definirá su actitud.

Consejo de ministros

Ayer se celebró un Consejo en el ministerio de la Gobernación.

Se ultimó la redacción del discurso de la corona.

No se trató de la combinación de gobernadores.

Mitín

Valencia.—En el Teatro del «Est Penat» se celebró ayer un gran mitin de propaganda contra la guerra. Estuvo concurrenciosísimo.

Se adoptaron importantes conclusiones.

Viajeros políticos

Barcelona.—Ha regresado a Madrid el señor González Besada. Fué afectuosamente despedido por el gobernador. Va a la corte para asistir a la reunión de las mayorías parlamentarias.

Crónica Nacional

El sábado se certificó la defunción a causa de un ataque cardíaco del director de orquesta señor Pérez Cabreró.

Ayer en el momento del entierro el muerto se agitó en el ataúd, se llamó a un médico forense y éste al cabo de media hora ratificó la certificación de la muerte.

—De paso para Valencia ha llegado a Barcelona el general Molins, que cesa en el mando militar superior de Baleares.

—La cooperativa «El bienestar del obrero» se incautó ayer del primer grupo de diez y siete casas baratas construidas con arreglo a la nueva ley.

—En asamblea celebrada por los carreteros en la Casa del Pueblo de Barcelona se acordó persistir en las huelgas parciales.

Los patronos de las regiones del Ter y del Freser han acordado abrir hoy las fábricas.

BANCO DE MENORCA

MAHÓN

Bolsa de Barcelona

Cotización del día 28 Marzo de 1914.

TELEGRAMA DE LAS 16'15

Interior serie A.	84'50
Id. id. B.	84'40
Id. id. C.	82'50
Id. id. D.	81'30
Id. id. E.	80'00
Amortizable 5 p.º A.	100'10
Id. B.	99'85
Banco Español de la I. de Cuba.	000'00
Interior fin del mes.	80'07
Nortes.	93'70
Alicantes.	93'95
Francos.	106'10
Libras.	26'73

El Banco de Menorca ofrece al público cuantas facilidades pueda desear para toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

Compra y vende al contado Rentas y Obligaciones nacionales y extranjeras. Recibe órdenes para todas las Bolsas del mundo.

Facilita informes sobre toda clase de valores nacionales y extranjeros. Negocia cupones nacionales y extranjeros.

Consulta minuciosamente las amortizaciones de los títulos cuyos cupones le son presentados al cobro, dando aviso a sus tenedores en el caso de que aquéllos resulten amortizados.

Abre cuentas corrientes a la vista y a plazo fijo con abono de los intereses siguientes:

A la vista. 2 por 100.
De 3 a 6 meses. 3 por 100.
A 6 meses o más. 4 por 100.

Admite depósitos en custodia y en cuentas de efectos.

Expide giros, transferencias y cartas de Crédito.

Compra toda clase de moneda extranjera.

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 o/o Interior y de la Amortizable al 4 o/o vencimiento 1.º Abril de 1914.

Nuevo Mundo

Mundo Gráfico

Blanco y Negro

A. B. C.

Véndense en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

PARA VENDER

Un piano automático y una máquina cinematográfica, todo en buen estado. Se darán por un precio módico.

Para informes en San Luis, en la Cooperativa de Consumos «La Luz del Porvenir».

Tipografía Mahonesa, calle Nueva.—MAHÓN

Pedid en Cafés y Colmados el Gran Licor



Representante por BALEARES:
Mateo Vives, San Roque, 15. Mahón

MAQUINA DE ESCRIBIR "SENTA,"

de la fábrica Frister & Rossmena de Berlín
premiado por el Estado Prusiano por mérito de Industrial
Escritura visible.—Noventa signos.—Cinta-bicolor.—Tercia de retroceso.
—Juegos de bolas para el movimiento del carro.—Palancas de acero trabajado y articulaciones de acero endurecido.—Aislamiento instantáneo de la cinta para trabajos de reproducción.

Precio muy económico.

Agente exclusivo en Menorca Tipografía Mahonesa

A los amantes de la lectura

Escogida y extensa colección de obras literarias de los más conocidos autores españoles y extranjeros.

Constantemente se reciben novedades.

Tipografía Mahonesa

CALLE NUEVA



Pianos de los Sres. Rodrigo Ten y Comp.
de Valencia

Es el mejor instrumento fabricado en España.

J. SINTES

MUEBLES - MAHON.

Cura radical del dolor de cabeza

Se obtiene usando las

Obleas Rosadas G. Pons

No contienen Antipirina, Fenacetina, Opio ni Morfina.

Mil pesetas al que demuestre lo contrario Mil pesetas

Caja, 1'25 pesetas

== KOLBISTOL ==

Cura la Debilidad, Inapetencia, Anemia, Neurastenia, Esclerósias, Raquitismos, etc.

Un frasco alivia, dos curan

Su venta cada día extraordinariamente mayor, acredita su bondad.

Precio del frasco, 4 pesetas

De venta: Farmacia G. Pons, Doctor Orfila, 12

PATRIA

Sociedad anónima de reaseguros y seguros generales

Capital suscrito: Pesetas, 500.000 Capital desembolsado: Pesetas, 275.000

Domicilio social; Plaza Beato José Oriol n.º 3, principal, Barcelona

Esta Sociedad, establecida legalmente, tiene hechos los depósitos de garantías que exige la Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908, habiendo sido autorizada por Real orden de 8 de Julio de 1909 para operar en los seguros CONTRA INCENDIOS, TRANSPORTES TERRESTRES Y SOBRE ENFERMEDADES.

Además del seguro contra incendios y de transportes que «Patria» tiene establecidos, dedica especial atención al seguro Popular de enfermedades a pago mensual. Pueden contratar este seguro todas las personas de ambos sexos que gocen de buena salud y que cuenten por lo menos, diez años de edad y no hayan cumplido los cincuenta y dos

Actualmente cuenta en esta Ciudad con más de 1.400 asegurados. En el presente año esta Compañía ha satisfecho, por mediación de su agente en Mahón, don Juan Salas Amengual, la cantidad de DOCE MIL NOVECIENTAS OCHENTA PESETAS CON CUARENTA CENTIMOS por importe de los subsidios correspondientes a trescientos asegurados que han estado enfermos; y actualmente continúa socorriendo a más de cuarenta asociados, que padecen algunas de las dolencias que señala el Reglamento.

Por los datos anteriormente expuestos, puede verse la importancia que tiene el Seguro de enfermedades, y lo conveniente de asociarse a la acreditada Sociedad «Patria» que ofrece sólida garantía.

Para más detalles dirigirse a su agente don Juan Salas, Rector 14, Mahón. Como también al comisionado productor don Rafael Saura, calle de Gracia 85, Mahón.

Publicaciones de la Escuela Moderna

Ultimos libros que acaban de aparecer y se venuen en la «Tipografía Mahonesa», Pi y Margali, 25.

F. FERRER GUARDIA.—

«La Escuela Moderna». (Póstuma explicación y alcance de la enseñanza racionalista 2'00

«FERRER—Páginas para la Historia», (folleto que contiene la acusación, defensa y sentencia del Consejo de Guerra y la providencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina decretando la irresponsabilidad civil y devolución de bienes 0'20

«PAZ», preciosa tarjeta postal en colores 0'10



LA FORTUNA PARA TODOS: 27 MILLONES DE PESETAS

GARANTIAS OFICIALMENTE y repartidas en 158 SORTEOS OFICIALES

(Villa de Madrid, de París y otras): 11.043 Premios desde 100 Pesetas a 1.000.000

UN SORTEO CADA OCHO DIAS POR TERMINO MEDIO Cobro inmediato de los Premios. — Detalles gratuitos

SEGURIDAD ABSOLUTA.

Para tomar parte enseguida en los 158 Sorteos, envíense 5 Ptas 50, solo y unico pago, en sellos, ó mejor en giro postal, sobre monedero ó giro mutuo, á

EL FOMENTO DEL AHORRO, Diputación 284 y Lauria 37 BARCELONA cuya Dirección remitirá los Números á vuelta de correo.

Se necesitan representantes activos

Caja Mutua Popular

Sociedad Cooperativa de Ahorro

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución

Autorizado su funcionamiento e inscrita en el registro de Sociedades de Seguros por . O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: GRANVIA LAYETANA, 11 PRAL. (REFORMA) BARCELONA

Administrador Delegado: D. Luis de Yzaguirre

Director Regional Cataluña y Baleares: D. José Masip

En Menorca: Agente recaudador: D. Francisco Salom. Comercio, 2
Agente Productor: D. J. Sinerol Vallés, Ramis 41